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廉政广角廉政广角

姑 父 的 老 家 在 农 村，家 境 贫
寒，父母都是老实巴交的农民。姑父
早年在县武装部工作，他刻苦自学，
考取了西安某军校，毕业后一直在
部队任职，后来职位一步一步得到
提升。姑姑文化程度不高，跟随姑父
来到省城西安，当时在一家蔬菜公
司干合同工，一直到公司解散。

我上初中的时候，听到村子里
经常有人说：你姑父当大官了，你以
后找工作干啥事都有靠山了。当时
的我不以为然，也没当回事。我的小
叔在一家公司当业务员，经常去西安
出差，有时去姑姑家坐坐，他回来后
会跟我父亲谈起姑父的一些近况。令
我印象最深的一件事，就是听小叔说
的。姑父的舅家有一个表弟，高中毕
业后在家务农，想去参军，看能不能
在部队有所发展，后来如愿入伍。姑
父的舅舅曾几次去西安找我姑父，看
能不能帮忙给孩子转个志愿兵，或考
个士官，结果姑父回绝了，说这要按
相关程序来考量。最后姑父的表弟还
是退伍了，因为这事，姑父的舅舅跟
姑父后来不再来往了。我奶奶去世的

时候，姑父回来了，父辈们都盼望在
外面干大事的姑父能把丧事办得隆
重一些，可是姑父却说：“大家都不
太富裕，丧事从简。”五年后，姑父的
父亲去世，丧事也是如此简单，跟一
般村民无异，以至于他们村里的一些
人议论纷纷，说姑父有点抠门，不讲
排场，没一点气势。

大约在 1998 年前后，姑父转业
了，先后在商务、外贸系统担任领导
职务。那时，我大姑家的表哥刚好从
西北农林科技大学毕业，面临的出路
就是回县上的兽医站工作，那时的兽
医站效益差、环境脏，家里人打电话
恳求我姑父帮忙给找一个相对好一
些的工作，但姑父没有帮一点忙，而
鼓励说：“既然是这情况就努力考研
究生。”结果表哥后来留校，边工作边
学习，最终成为一名教授。2004 年，
我的妹妹从医学院毕业后，在西安
一家三甲医院实习，父亲给姑父打电
话，希望姑父利用自己的关系给通融
一下，能让妹妹留在西安工作，结果
杳无音信，最后还是妹妹自己参加招
聘会，回到了县医院工作。

我伯父家的堂哥一直在搞建
筑工程，他听说姑父的单位有基建
项目，几次找姑父要分包一些工程，
并提出利润可以给姑父分一些，结
果姑父说单位有严格的招标程序。
每年春节期间，互相走亲戚，大家聚
在一起拉家常，一提起我这位姑父，
大家都怨气冲天，有的说有权不用
过期作废，有的说撑死胆大的饿死
胆小的，有的说人家压根瞧不起咱
这些穷亲戚。

亲戚家的事可以不管，那自家
的事呢？答案是一样的。姑姑当年
工作的蔬菜公司解散后，一直在家
闲着。表弟技校毕业后在一家玻璃
制品厂上班，干了好多年，一直不
景气，后来搞销售，东奔西走，忙忙
碌碌，也没挣到多少钱。姑父的亲弟
弟，曾经也在县上某部门担任领导，
因经济问题被查处，他的父母及家
人都寄希望于姑父，让他帮自己的
亲弟弟一把，而姑父只是给请了一
位律师，让律师在法律许可的范围
内辩护，并叮嘱他的弟弟如实交代、
积极改造，争取宽大处理。他的弟弟

坐了四年牢后一直在老家务农。
2014 年，我的母亲病逝，姑姑

和姑父来了一趟我家，这时姑父已
经退休了，他们这次在我家小住了
几天，看到我家的境况大为改善，姑
父高兴地对我说：“靠自己的勤劳
致富，安安稳稳过日子。”姑父家一
直住在外贸职工家属院的老楼里，
上世纪 90 年代的房子，屋内也没有
时尚的家具和电器，表弟的房贷还
没还清，表弟媳妇因嫌弃家庭经济
状况不好离婚了。姑父对此也很无
奈，姑姑很伤心，曾经对我说，一家
人的生活主要靠姑父的工资来维
持，没有别的来源。在我的眼里，怎
么看也觉得姑父不像个当官的，倒
像是朴实的工人，他穿着朴素，没有
一点架子，待人和蔼可亲，但他确实
是一个不大也不小的干部，一身正
气，两袖清风。

如今的姑父，依然生活简朴，
他从不抽烟，酒也很少喝，他一直兢
兢业业，廉洁奉公，虽然清贫，但生
活得坦然安心。“没有贪心，才能安
心。”这是姑父的座右铭。

整治群众身边腐败和作风问题，
是巩固发展反腐败斗争压倒性胜利的
重要内容，与老百姓切身利益
直接相关，必须作为重中之重
来抓。在前不久举行的中央纪
委国家监委“不忘初心、牢记使
命”主题教育专题党课暨全国
纪检监察工作会议上，中共中
央政治局常委、中央纪委书记
赵乐际强调，一定要始终坚守
人民立场、践行群众路线，坚决
维护人民群众利益，有什么问
题就解决什么问题，什么问题
突出就重点解决什么问题。

整治群众身边腐败和作风
问题，是推动全面从严治党向
纵深发展、确保党中央重大决
策部署贯彻落实的有力举措，
是 党 的 十 九 大 作 出 的 重 大 部
署，也是十九届中央纪委工作
的重中之重。各级纪检监察机
关必须坚持党的领导，坚定人
民立场，抓住党同人民群众血
肉联系这个作风建设的关键，
做到凡是群众反映强烈的问题
都严肃认真对待、凡是损害群
众利益的行为都坚决纠正，严
厉整治发生在群众身边的腐败
和作风问题，打通全面从严治
党“最后一公里”。

从近年来纪检监察机关查
处案件和信访举报情况来看，
群众身边腐败和作风问题呈现
出涉及人员多、分布面广、时间
跨度大等特点，且随着巡视巡
察向基层延伸、正风反腐力度
不断加大，其形式手段的隐蔽
性越来越强，给发现和整治工
作带来了不小挑战。对于纪检
监察机关来说，抓好整治群众
身边腐败和作风问题这项重要
任务，不仅要有盯住不放、长期
坚持、一以贯之抓下去的决心
恒心，还要从实际出发、对着问
题去，有什么问题就解决什么问题，什
么问题突出就集中解决什么问题。

要坚持问题导向，擦亮发现问题
的眼睛，磨利解剖麻雀的手术刀。按照
党中央部署要求，当前要突出抓好扶
贫领域腐败和作风问题专项治理和脱
贫攻坚专项巡视整改、打击涉黑腐败和

“保护伞”、整治惠民政策落实中腐败和

作风问题这几方面工作。这些问题涵盖
范围很广、表现形式多样，必须具体问

题具体分析，做到抽丝剥茧、分
解细化，从小切口、细微处入手，
从群众痛点难点焦点入手，做深
做实做细市县巡察和纪委监委
日常监督。例如，四川省惠民惠
农财政补贴资金“一卡通”专项
治理近期受到广泛关注。推进这
一专项治理的起因，就是过去该
省一些地方惠民惠农领域存在
私自保管代管、违规扣留扣压群
众“一卡通”等问题，群众对此反
映强烈。通过因地制宜开展专项
治理，不仅集中发现了一批问题
线索、查处了一批违纪违法者、
追缴了大量违纪资金，也完善了
管理制度，形成了持续震慑，管
住了不该伸的手。

要坚持从实际出发，立足地
区部门实际情况，结合行业领域
突出特点，制定针对性强、可行
性高的对策。例如，针对领导干
部利用茅台酒谋取私利问题，贵
州省去年曾下发通知，清查党员
干部通过投资入股、特约经销、
倒卖批条等违规手段参与茅台
酒经营问题；茅台集团近日制定
出台领导干部插手茅台酒经营
活动打招呼登记备案制度，从源
头上规范经营秩序，压缩权力寻
租空间。如此，精准把脉、因病施
治，才能达到既治标也治本、防
止问题反弹反复的效果。

群众期盼处，就是正风反腐
发力点。人民群众对“打虎”“拍
蝇”不松劲、坚决整治发生在身
边的腐败和作风问题期待很高，
必须抓紧抓实、务求实效。今年
时间已经过半，纪检监察机关要
对照中央纪委三次全会部署的
各项任务要求，检查工作进展情
况，结合正在开展的“不忘初心、
牢记使命”主题教育，找差距、补

短板，不断以维护群众切身利益的扎实
成效践行纪检监察机关的初心使命。

（转自《中国纪检监察报》）

本报讯 日前，陈仓区纪委监委联

合区级相关部门，分批次组织区直机关

62 个党（总）支部党员干部，走进爱国

主义教育基地和党风廉政教育基地，开

展廉政教育现场教学活动（见左图）。

此次现场教学活动自6月20日起，

持续至 6月 28日，党员干部先后来到

虢镇街道高家堎村家风家训馆、东关街

道西秦村村史馆、区档案馆等爱国主义

教育基地和党风廉政教育基地进行现

场教学、实地参观，进一步坚定了理想

信念，锤炼了党性修养，增强了廉洁意

识，干事创业的热情得到进一步提高。

参加教学活动的党员干部纷纷

表示，这样的教学活动形式新颖，很有

教育意义，今后要自觉把学习成果运

用到工作实践中去，不忘初心、牢记使

命，在自己的岗位上不断作出新贡献。
（邓亚金 豆洁）

今年以来，渭滨区纪委监委紧盯扶贫领域
腐败和作风问题，将监督执纪问责工作引向扶
贫领域各个环节，严把脱贫质量关，确保脱真
贫、真脱贫，以精准监督护航精准扶贫。图为渭
滨区纪委监委干部近日在高家镇明泉村脱贫
攻坚指挥部核查脱贫退出户资料。 

                     （邓亚金 卢易）

六亲不认的姑父 
亢永哲

群
众
期
盼
处
就
是
正
风
反
腐
发
力
点

闫
鸣

渭滨区纪委监委：

精准监督护航精准扶贫

现场学廉增干劲 
陈仓区开展廉政教育现场教学活动

到张村扶贫，最大的困难不是工作，而是
生活。

我一到张村，村支书就告诉我，来村上工
作我们欢迎，但吃饭得自己解决。听到这话，我
有点儿蒙。好在老家离张村四五里远，饭可到
老家吃。就这样，每天上午十一点，父亲就当起
了联络员，母亲则成了儿子的专职炊事员，下
厨为儿子做地道的农家饭。

从小在这一带长大，也了解此地的风土人
情，我的工作很快就展开并有了起色，母亲天
天变着花样做着农家饭，味道依旧，让艰辛的
工作变得有滋有味。

入户调研、帮助生产、开发扶贫项目等，时
间过得很快。村支书说，以前来村上的都留不
住，对我的评价却是：真驻村。有一天，村支书
对我说，你长时间回老家吃饭不现实，得想办
法解决。

那天，村支书告诉我，村上已申请了一个
公益岗位，两个对口帮扶村上的企业愿意为驻
村人员的生活提供帮助。当村支书告诉我这一
消息后，着实让我高兴了一阵子。就在我驻村
工作两个月后一个周五的上午，在村幸福院，
我们驻村工作人员开灶了。村支书说，做好饭
没这个条件，吃上饭完全可以保证。但五个月
后我得知，赞助的生活费有些紧张了。

如果向我们这些驻村人员收伙食费吧，感
情上过不去；不收吧，经费又越来越少。我知道
后，对村支书说，该交多少，就交多少，不管在
哪里，吃饭交钱都是理所当然。

那年十一月的一天，村支书说：“你们工
作队一万元的办公经费到账了，我的意思是将
你们的伙食费从此款项中报销。”我说：“这不
行，我有工资，还有补助，怎么还能在这一万元
办公费中报销呢？绝对不行！”

关于那一万元的办公经费，我提议，可以
为村上添置一台新电脑、一台打印机和办公耗

材。村委会研究后很快同意了
我的提议，我们的办公条件得
以改善。

年终，上级检查那一万元
的使用情况。村支书告诉我，幸
亏没用那笔钱报驻村干部的生
活费，有几个村工作队的经费
违规使用，被点名批评，有人还
受到处分。

我说，那不是我们的钱，是办
公的钱。村支书会心地点了点头。

前些年，企业对税务机关的检
查习以为常，而必要的接待也是司
空见惯的。党的十八大后，在一次
接待市税务机关检查工作期间，按
照以往惯例，安排好办公场所，准
备了烟、茶、水果等，并在单位食堂
安排好午餐。中午 11 点半，我和部
门主任去办公室叫几名税务工作
人员准备就餐，发现茶几上摆放的
烟、茶、水果等原封未动，还以为是
他们工作太忙的缘故，随后带队的
科长直接拒绝了中午在我们单位
就餐的邀请，说他们中午回税务局

职工食堂吃饭。
第二天中午，我们主管财务的

副总经理邀请税务检查人员吃顿
便饭，他们也以回单位就餐、中午
还可以休息一会的理由婉言谢绝
了。后来，第三次邀请税务检查人
员，我们特意安排在晚上就餐，公
司一把手参加，我想他们再不会拒
绝吧。

可是，出乎意料，第三次安排
的就餐同样被拒绝了。带队的科长
诚恳地回答我们：新时代有新规矩，
国家税务总局颁布的税务人员廉洁

自律十五不准规定，第一条就是“不
准接受纳税户宴请和擅自参加纳税
户邀请的各种庆典以及外出考察、
参观等活动”；特别是党的十八大
后，中央八项规定精神的贯彻落实，
廉洁从业，遵规守纪，对我们税务干
部敲响了警钟，提出了更严更高的
要求，也是铁的纪律。

三次宴请三次谢绝，令我感慨
万分，这与过去的作风形成了鲜明
对比，也为我们企业的从业人员上
了一课。现在，我作为一名企业纪
检监察室的工作人员，在今后的工

作中，要认真学习习近平新时代中
国特色社会主义思想，努力提
升个人政治素质和党
性 修 养，严 格 遵 守 党
规 党 纪，始 终 把 纪 律
和规矩挺在前面，将
严实细的工作作风
落 到 实 处，对 苗 头
性 问 题 要 早 发 现、
早教育、早纠正，切
实做到勤提醒、常监
督，向忠诚、干净、担
当的目标不断努力。

公款姓公 
李拴伍

三拒就餐
王学良

廉政时评基层传真

廉
洁在我身边
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